

Reseña de la economía regional en 1987

BUENAVENTURA

Situación

económica general

Durante 1987 continuó el positivo comportamiento de las variables más significativas de la economía regional observado en los últimos años, al señalar avances en el sector productivo, en la actividad financiera y en las finanzas municipales.

En efecto, la agricultura logró mayores rendimientos en el cultivo de palma africana, único producto comercializado en la zona, la minería aumentó los niveles de producción y el sector de la construcción, en conjunto, presentó indicadores notoriamente dinámicos. Igualmente, las operaciones activas y pasivas del sistema financiero mostraron incrementos superiores al 48% y tanto los ingresos como los gastos del municipio de Buenaventura avanzaron a tasas superiores al 37%.

Sector agrícola. El área cosechada de palma africana que, como se mencionó antes, es el único producto explotado comercialmente, aumentó un 25% al llegar a 150 hectáreas, lo cual aunado a la aplicación de mejores técnicas hizo posible obtener un volumen de producción de aproximadamente 2.000 to-

neladas de fruto, mostrando un avance en el año de 85.2%; a su vez, la producción de aceite pasó de 160 a 300 toneladas entre 1986 y 1987.

Minería

La minería, conformada primordialmente por la extracción de oro, registró una producción de 17.366 onzas troy, 12.2% superior a las 15.479 del año anterior, crecimiento que contrasta con el 26% observado en ese período. Paralelamente, se obtuvieron 80 onzas troy de platino, con incremento del 1.6%.

Industria

La producción pesquera, que es la rama de la industria más significativa de Buenaventura, ascendió a 10.230 toneladas, lo cual significó un incremento de 27.6%, correspondiendo el 37.4% a camarones, 48.9% a pescado y 13.7% a crustáceos, moluscos y otros. Una de las causas de esta mayor producción fue la captura de especies de aguas profundas, principalmente camarón coliflor, por parte de embarcaciones extranjeras especialmente acondicionadas para dichas faenas.

Con relación al subsector maderero, el volumen de producción mostró un ascenso de 22.0% al alcanzar 349 mil metros cúbicos en 1987, no obstante las dificultades ambientales presentadas en la obtención y transporte de las diversas especies maderables y la obsolescencia de la maquinaria utilizada.

Construcción

De conformidad con las estadísticas de la Oficina de Planeación Municipal, el sector de la construcción registró altos índices de crecimiento durante 1987 en la ciudad de Buenaventura. El número de licencias aprobadas llegó a 215 y el área autorizada para la construcción fue de 40.412 metros cuadrados, mostrando incrementos de 97.3% y 110.2% respectivamente, ritmo sin precedentes en la presente década. El área destinada a vivienda representó el 63.5% del total, superior en 60.7% a la del año anterior, debido en gran parte, a los planes adelantados por la Empresa Puertos de Colombia.

Situación fiscal

En 1987 los ingresos del municipio de Buenaventura fueron del orden de \$ 486 millones, 41.3% superiores a los de 1986; de este monto el 99.4% correspondió a ingresos corrientes y el 0.6% a recursos de capital. Los egresos sumaron \$ 411 millones y se incrementaron en 37.9%; tanto los gastos de funcionamiento, \$ 321 millones, como el rubro de inversiones, \$ 73 millones, mostraron ascensos considerables; en tanto que las transferencias y el servicio de la deuda disminuyeron en 80% y 53.3% en su orden.

Actividad financiera

El saldo de los redescuentos de los créditos de fomento concedidos por

BUENAVENTURA				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1986	1987	
1. Producción				
Aceite de palma africana	Toneladas	160	300	
Camarón		1.590	3.826	
Madera (1)	Miles de m ³	286	349	
Oro	Onzas troy	15.479	17.366	
2. Monetarios (2)				
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	7.327	10.886	
— Depósitos cuenta corriente		3.386	4.150	
— CDT		1.376	2.965	
— Depósitos de ahorro (3)		2.363	3.268	
— Otros		202	503	
— Colocac. del sistema financiero		2.022	2.995	
— Cartera		1.850	2.623	
— Deudores varios		172	372	
3. Situación fiscal				
Ingresos	Millones de pesos	344	486	
— Corrientes		341	483	
— De capital		3	3	
Gastos		298	411	
— Funcionamiento		250r	321	
— Transferencias		15r	3	
— Gastos de inversión		3r	73	
— Servicio de la deuda		30r	14	
4. Comercio exterior				
Exportaciones FOB	Miles de dólares	15.560	20.580	
Importaciones FOB		278r	704	

r: Cifras revisadas.
 (1) Madera movilizada por Buenaventura.
 (2) Saldos a final del período.
 (3) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.
 Fuentes: INDERENA, empresas industriales, Banco de la República, instituciones financieras, Tesorería Municipal, INCOMEX y Aduana de Buenaventura.

el Banco de la República en Buenaventura fue de \$ 367 millones al finalizar 1987, monto superior en 71.5% al contabilizado en igual fecha del año precedente. De dicha suma, \$ 317 millones fueron otorgados por el Fondo de Promoción de Exportaciones, correspondiendo principalmente a crédito de preembarque, y \$ 50 millones fueron concedidos por el Fondo Financiero Industrial.

En lo referente al sistema financiero local, éste arrojó un saldo de

captaciones de \$ 10.886 millones, 48.6% más que en 1986, con una participación del 81.6% del sistema bancario y del 18.4% de las corporaciones de ahorro y vivienda. Las entidades bancarias, con un saldo de \$ 8.887 millones, mostraron en las diferentes modalidades de captación, variaciones positivas al finalizar el año, siendo relevantes los incrementos en los certificados de depósito a término, 137.7%, y en los de ahorro, 45.6%. El saldo de captaciones de las corporaciones de ahorro y vivienda ascendió a \$ 1.999

millones, de los cuales \$ 1.772 millones correspondieron a cuentas de ahorro, con avance del 32.6%; en tanto que los depósitos ordinarios se incrementaron en 48.4% y los certificados de depósito a término en UPAC descendieron 10.2%.

En cuanto a las colocaciones, al finalizar 1987, el sistema financiero contabilizó un saldo de \$ 2.995 millones, mostrando una evolución del 48.2% con relación a 1986. El sistema bancario aportó \$ 2.738 millones, 91.4% del total, perteneciendo al saldo de cartera \$ 2.366 millones, la cual estuvo dirigida principalmente a la industria y el comercio. Por su parte, las corporaciones de ahorro y vivienda, aumentaron sus operaciones activas en 27.4% al registrar un saldo de \$ 258 millones.

Sector externo

De acuerdo con los registros de INCOMEX, en 1987 el valor de las exportaciones fue de US\$ 20.580 miles, con incremento del 32.3%. La venta de productos pesqueros creció 32.8% al llegar a US\$ 20.296 miles, constituyendo el 98.6% del valor de la exportación registrada; el resto de las exportaciones correspondió a madera y tuvo una variación de 4.4%.

A su vez, fueron aprobados 16 registros de importación por valor de US\$ 704 mil, monto superior en 153.2% al del año anterior y constituido en su mayoría por maquinaria, equipos y repuestos para el sector pesquero, de los cuales US\$ 366 mil fueron de libre importación.

De otra parte, la balanza cambiaria mostró un resultado favorable durante 1987, al registrar superávit en cuenta corriente de US\$ 19 millones, que frente al de 1986 significa un crecimiento del 50.8%,

determinado, básicamente, por los mayores ingresos de divisas provenientes de los reintegros por exportaciones menores, los cuales llegaron a US\$ 16 millones, equivalentes al 77.2% de los ingresos. Los egresos corrientes se situaron en US\$ 1 millón y aumentaron un 8.3% en el transcurso del año.

Con relación al movimiento portuario de Buenaventura, durante 1987 la carga de importación totalizó 1.888 miles de toneladas, con crecimiento anual de 22.9%, una participación del 60.3% dentro del volumen total de importaciones del país, realizadas por vía marítima y constituido principalmente por trigo y productos metálicos, entre otros. De otra parte, el tonelaje de exportación mostró una disminución de 14.5% al registrar 650 mil toneladas y su participación dentro del total nacional pasó de 53.1% en 1986 a 48.9% en 1987. Conviene, además, anotar que según información de la Aduana de Buenaventura, el valor FOB de los productos embarcados fue de US\$ 1.227 millones, de los cuales US\$ 1.041 millones correspondieron al despacho de 404 mil toneladas de café.

VALLE DEL CAUCA

Situación económica general

Durante 1987, los distintos sectores de la economía vallecaucana mostraron situaciones relativamente favorables, a pesar de los factores externos que afectaron los productos de mayor exportación como el café, que vio disminuido su

precio internacional y el azúcar que, año tras año, ha venido reduciendo sus exportaciones por fenómenos de oferta mundial. A los resultados positivos alcanzados contribuyó la evolución de la industria manufacturera, como respuesta a una demanda ascendente, tanto interna como externa, a la vez que el comercio mantuvo su tendencia creciente reflejada en mayores ventas y aumento de la inversión neta en sociedades.

En el sector agropecuario se observaron incrementos en las áreas sembradas de algodón y sorgo, los cuales, como consecuencia de los buenos precios, sustituyeron áreas destinadas a la soya. Por su parte, el sector financiero suministró la liquidez adecuada para el buen desempeño económico, destacándose el crédito de fomento cuya contribución al desarrollo fue especialmente importante como soporte del sector industrial, y las finanzas públicas, tanto en la administración central del departamento como en la del municipio de Cali presentaron resultados superavitarios.

Sector agropecuario

Agricultura. La actividad agrícola del Valle del Cauca registró en 1987 resultados contrastantes. En efecto, el área sembrada de sorgo presentó un incremento de 31.4% totalizado 52.500 hectáreas, lo cual redundó en un aumento del 28% en la producción al registrar 215 mil toneladas. Igualmente, la superficie cultivada de algodón se situó en 19.163 hectáreas, superior en 19.1% a la correspondiente al año anterior y su rendimiento aumentó en 100 kilogramos por hectárea. Contrariamente, el café redujo el área cosechada en 9.1% y el volumen físico en 5.9%, pero los mayores precios internos permitieron un aumento de 6.5% en el valor total de la producción; la

caña de azúcar por su parte, mostró una disminución de 3.9% en el área sembrada y de 6.8% en la producción, con un volumen de 8.761 miles de toneladas.

Ganadería. La ganadería bovina, en el Valle, ha venido recuperándose al llegar el hato a 637.410 cabezas en 1987. Tal evolución ha sido motivada por el retorno de la actividad ganadera a la zona plana del departamento con mayor grado de tecnificación y el aprovechamiento de los beneficios que ha comenzado a brindar la industria azucarera, mediante la producción de alimentos para animales utilizando la caña de azúcar como materia prima. Sin embargo, los precios de la carne se incrementaron en 26.4%, debido a que el departamento tuvo que adquirir en otras regiones el 83.1% de las 258.530 reses sacrificadas para atender el consumo.

Industria

La industria manufacturera regional creció 7.3% (1) en 1987, dinamismo que obedeció al buen comportamiento de la demanda interna y externa, en especial de bienes de consumo final, entre ellos alimentos, papel y editoriales y farmacéuticos. El azúcar continúa figurando como importante renglón de la industria regional, no obstante que su producción sólo creció 3.3% al totalizar 970 mil toneladas, equivalentes al 75% del total nacional. El subsector papelero produjo 616 mil toneladas, básicas para el renglón de imprentas y editoriales, cuya producción creció 29.7%. Esta dinámica se vio reflejada en los incremen-

(1) Estimación del Centro de Investigaciones y Documentación Socioeconómicas —CIDSE— Facultad de Ciencias Sociales y Económicas, UNIVALLE. Debates de Coyuntura Regional (4). Cali, febrero de 1988.

tos del 36.1% en la inversión neta en sociedades, 9.3% en el consumo de energía para uso industrial, 9.3% en la generación de empleo, según afiliados al Instituto de Seguros Sociales, ISS y 32.2% en la transacción de acciones en la Bolsa de Occidente.

Construcción

En 1987 el área autorizada para la construcción en la zona metropolitana de Cali, según el Departamento Administrativo de Planeación Municipal, descendió 16.4% al totalizar 1.126.609 metros cuadrados, de los cuales el 84.3% se destinó a vivienda. No obstante, el número de licencias aprobadas se incrementó en 23.3% al llegar a 2.805, ante lo cual puede inferirse una menor área por unidad edificada. Por su parte, el índice de costos de construcción para Cali registró un aumento del 36.7% respecto al año anterior.

Precios y empleo

En 1987 el índice de precios al consumidor en la ciudad de Cali mostró un crecimiento de 22.1% frente al 21.2% del año precedente; sin embargo, dicho aumento se situó por debajo del mostrado a nivel nacional, 24.0%. Los grupos de misceláneo y alimentos fueron los de mayor incidencia en el comportamiento del índice, al mostrar incrementos del 28.9% y 21.7%, en su orden.

Por otra parte, la tasa de desempleo registrada en Cali, en diciembre de 1987, fue de 10.6%, ligeramente superior a la alcanzada a nivel nacional, 10.2% pero inferior a la registrada en la ciudad en el mismo mes de 1986, 12.1%. Esta reducción tiene su explicación en el proceso de reactivación económica observado en los dos últimos

VALLE DEL CAUCA

INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	119	112
Caña de azúcar		9.404	8.761
Azúcar		939	970
Sorgo		168	215
Soya		142	79
Plátano		201	150
Cemento		869	909
Papel y cartón		586r	616
Lingotes y perfiles de acero		110	113
2. Precios y empleo (1)			
Precios al consumidor	Variación % anual	21.2	22.1
— Ingresos medios		22.1	22.1
— Ingresos bajos		20.9	22.1
— Desempleo	Porcentaje	12.1	10.6
— Participación bruta fuerza laboral		44.9	45.1
3. Monetarios (2)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	182.912	240.603
— Cuentas corrientes		48.309	64.678
— CDT (3)		67.864	85.743
— Depósitos de ahorro (4)		64.993	87.547
— Otros (5)		1.746	2.635
Colocaciones sistema financiero		211.438r	288.892
— Cartera (6)		202.531r	257.565
— Inversiones voluntarias		4.477	22.759
— Deudores varios		4.430	8.568
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	13.091r	19.321
— Corrientes		11.725r	15.654
— De capital		1.366r	3.667
Gastos		11.452r	17.848
— Funcionamiento		3.889r	4.984
— Transferencias		4.221r	6.395
— Inversión		1.416r	3.821
— Servicio de la deuda		1.926r	2.648
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	568	422e
Importaciones CIF		426	436e

r = Cifras revisadas. e = estimado. (1) Se refiere a Cali. (2) Saldos a final del período. Se refiere a los bancos establecidos en Cali, Palmira, Buga, Tuluá, Cartago y Sevilla; a 16 corporaciones financieras, 11 corporaciones de ahorro y vivienda y 3 de las compañías de financiamiento comercial existentes en Cali. (3) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (4) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Cédulas del Banco Central Hipotecario y bonos de corporaciones financieras. (6) Incluye cartera tradicional del Banco Central Hipotecario.

Fuentes: URPA, ASOCAÑA, DANE, ANDI, empresas manufactureras, Contraloría Departamental y entidades financieras.

años, y se corrobora con el aumento del empleo en el Valle del Cauca, que según las cifras de afiliados al Instituto de Seguros Sociales fue de 10.7% en el año analizado.

Comercio interno

Según la Federación Nacional de Comerciantes Seccional Valle, el comercio, continuando con la dinámica ascendente de los últimos años, mostró un avance real en sus ventas durante el período, siendo las actividades de electrodomésticos, supermercados y almacenes de cadena las que registraron mayores incrementos.

El buen desempeño del sector se reflejó en la inversión en sociedades del grupo conformado por el comercio, restaurantes y hoteles, la cual, según la Cámara de Comercio, aumentó 143.4%. Así mismo, el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales pertenecientes a esta actividad creció 9.9%, porcentaje superior al alcanzado en 1986.

Situación fiscal

La ejecución presupuestal del gobierno central departamental señaló un considerable dinamismo en 1987, al mostrar un crecimiento de 47.6% en los ingresos y de 55.9% en los gastos. Los ingresos corrientes ascendieron a \$ 15.654 millones, mostrando un crecimiento de 33.5%, principalmente motivado por aumentos en los recaudos del impuesto a la cerveza, vinos y licores, y circulación y tránsito. Los ingresos de capital sumaron \$ 3.667 millones, frente a \$ 1.366 millones obtenidos en 1986. En cuanto a los gastos, las transferencias totalizaron \$ 6.395 millones que representaron el 35.8% del total de erogaciones; los gastos de funcionamien-

to llegaron a \$ 4.984 millones; la inversión se incrementó en 169.8% al totalizar \$ 3.821 millones, y el servicio de la deuda ascendió a \$ 2.648 millones.

En lo concerniente a la administración central del municipio de Cali, durante 1987 se recaudaron ingresos por \$ 7.903 millones, con avance de 18.8%. Los ingresos tributarios arrojaron \$ 4.472 millones, los no tributarios \$ 1.193 millones y las transferencias \$ 1.965 millones, dentro de las cuales se destacan \$ 1.039 millones recibidos como participación del impuesto al valor agregado; en tanto que los recursos de capital llegaron a \$ 273 millones. Respecto a los gastos, su crecimiento fue de 13.8% al contabilizar \$ 7.509 millones; los de funcionamiento sumaron \$ 3.534 millones, las transferencias \$ 2.497 millones, el servicio de la deuda \$ 1.376 millones y la inversión \$ 102 millones.

Actividad financiera

El crédito de fomento que aprobó el Fondo Financiero Agropecuario durante 1987 para el Valle del Cauca alcanzó un monto de \$ 14.439 millones, con avance del 7.5%, observándose que los recursos destinados a cultivos semestrales, \$ 7.251 millones, descendieron 4.6%, situación que fue contrarrestada por el aumento del 23.3% en los montos aprobados para actividades diferentes por valor de \$ 7.188 millones. A su vez, las aprobaciones del Fondo de Inversiones Privadas para la región totalizaron \$ 1.586 millones, orientados principalmente a los subsectores de productos farmacéuticos, jabones y artículos de limpieza; el Fondo Financiero Industrial aprobó por línea ordinaria \$ 1.134 millones, mostrando un aumento de 85.6%, y por línea bienes de capital

\$ 21 millones; en tanto que el Fondo de Capitalización Empresarial otorgó créditos por \$ 670 millones, cifra inferior en 79.4% a la del año precedente.

Con relación a las operaciones en el mercado financiero, la colocación de títulos del Banco de la República registró un saldo de \$ 6.093 millones, 13.4% inferior al monto logrado en igual fecha de 1986, como resultado del descenso observado en el saldo de los títulos canjeables y de los certificados de cambio, bajas que no alcanzaron a ser compensadas por el aumento registrado en los títulos de participación y en los títulos agroindustriales. Además, el saldo de las operaciones con títulos de ahorro nacional superó en 6.2% al anotado en el año anterior al totalizar \$ 718 millones.

De otra parte, el sistema financiero regional, al finalizar 1987, registró tasas de crecimiento del 31.5% y 36.6% en captaciones y en colocaciones, al contabilizar saldos de \$ 240.603 millones y \$ 288.892 millones respectivamente, comportamiento acorde con el proceso de recuperación que durante 1987 presentaron las distintas entidades financieras a nivel nacional. Es así como el sistema bancario del Valle presentó saldos de \$ 157.649 millones en captaciones y \$ 161.708 millones en colocaciones, monto éste que se orientó principalmente a la industria y a la agricultura. Las corporaciones financieras que operan en la ciudad de Cali alcanzaron un saldo en captaciones de \$ 17.688 millones y en colocaciones de \$ 47.194 millones, que indican ascensos anuales de 27.2% y 54.3% respectivamente. En lo que respecta a las corporaciones de ahorro y vivienda el saldo de recursos captados llegó a \$ 56.825 millones y el de cartera se situó en \$ 69.612 millones, señalando, avances de 28.9% y 24.1% en

su orden. Las compañías de financiamiento comercial registraron saldos de \$ 8.441 millones en las operaciones pasivas y de \$ 10.378 millones en las colocaciones, con tasas de crecimiento de 32.2% y 37.8%.

La Bolsa de Occidente, por su parte, realizó durante 1987 transacciones por \$ 43.541 millones, mostrando un avance del 40.7%. Cerca del 70% del aumento se explica por las mayores negociaciones efectuadas con certificados de depósito a término, títulos de participación, títulos canjeables y títulos de ahorro cafetero.

Sector externo

En 1987 las exportaciones originarias del Valle se estimaron en US\$ 422 millones, significando un descenso anual del 25.7%, explicado por los bajos precios externos del café y la disminución en las exportaciones de azúcar. Las importaciones, por su parte, alcanzaron US\$ 436 millones y mostraron un crecimiento de 2.3%.

En relación con el ingreso de divisas en el Banco de la República en Cali, se observó un incremento de 5.7% al sumar US\$ 260 millones, en tanto que los egresos totalizaron US\$ 325 millones, reflejando un crecimiento de 2.5%, en los cuales la participación de los giros por importación de bienes fue del 77%. Como resultado se obtuvo un saldo negativo de US\$ 65 millones en la balanza cambiaria.

CALDAS

Situación económica general

La mayoría de las variables de los sectores de la economía caldense

señaló resultados positivos en 1987. La producción de café creció 57.4% en volumen y 77.5% en valor, lo que permitió mejorar los ingresos de la comunidad y a la vez incrementar el consumo, logrando consolidar así el buen comportamiento del sector comercio, mejorar los resultados de la industria manufacturera y reactivar la demanda de vivienda. No obstante, el subsector cafetero se vio afectado por el paloteo de las plantaciones de café, requiriéndose la renovación de más de 10.000 hectáreas.

Sector agropecuario

Agricultura. Las condiciones climáticas influyeron para que la producción agrícola resultara inferior a la obtenida en 1986, debido a que los principales productos de la región, con excepción del café y la caña panelera, mostraron disminuciones acentuadas, especialmente la papa 47.8%, yuca 40.5%, plátano 25.5%, maíz 29.8% y frijol 43.5%. En el caso de la papa, explican este descenso los altos costos de producción, la falta de vías o el mal estado de ellas, así como la carencia de sustentación de precios, lo que ha obligado a los cultivadores de este renglón a cambiar la agricultura por la ganadería, trayendo como consecuencia no sólo el incremento en el precio del tubérculo, sino un menor empleo rural, ya que el cultivo de la papa requiere en nueve meses 95 jornales por hectárea, mientras que en la ganadería apenas se utilizan dos.

Al finalizar 1987, el total del área cultivada de café se situó en 115.790 hectáreas, de las cuales 99.700 se estimaron en producción, con 158.922 toneladas obtenidas en el año calendario, cifra que superó en 57.4% la de 1986, lográndose un rendimiento promedio de 12.75 cargas por hectárea, resultado infe-

rior al esperado. El precio interno tuvo un incremento del 6.7% autorizado en el mes de octubre, al pasar de \$ 41.250 a \$ 44.000 por carga de 125 kilos, aumento que no compensó el incremento en los costos de recolección y beneficio que se expandieron en 67.4%.

En relación con la roya del cafeto, la Federación de Cafeteros distribuyó 1.364 toneladas de oxiclورو de cobre y un subsidio de \$ 818 millones para controlar la enfermedad; no obstante, la mayoría de caficultores sólo hizo tres de las cinco aplicaciones de fungicida recomendadas por el Comité de Cafeteros, por lo cual la enfermedad avanzó al registrarse 110.607 hectáreas afectadas. De otra parte, en octubre de 1987 un nuevo fenómeno alteró las plantaciones, identificado como el paloteo del café, que, de acuerdo con el concepto de los técnicos, se trata de una deficiencia nutricional del cafeto que se caracteriza por la defoliación total del arbusto, el secamiento del fruto y en ocasiones la del árbol. La zona que resultó más afectada fue la óptima y tecnificada, o sea, Chinchiná, Palestina, Manizales y Anserma, obteniéndose una producción con más de un 30% de pasilla que fue rechazada por los compradores particulares. Las pérdidas por este concepto se estimaron en \$ 3.000 millones, es decir, el 5.6% del valor de la producción cafetera, siendo necesario renovar la superficie afectada por el paloteo con semilla de variedad Colombia, a un costo que supera el millón de pesos por hectárea, de acuerdo con estimativos de los técnicos del Comité de Cafeteros.

Ganadería. Según la Unidad Regional de Planeación Agropecuaria, en Caldas el número de bovinos llegó a unas 428 mil cabezas y se sacrificaron 99 mil, cifras inferiores en 5.5% y 0.4% a las de 1986. No obstante, la producción de leche se vio incrementada en 18.2% al totalizar 21.409

CALDAS			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	101	159
Caña panelera		44	44
Plátano		175	130
Oro	Miles de onzas troy	31 ^r	34
Plata		8	8
2. Precios y Empleo (1)			
Precios al consumidor	Variación % anual	18.8	26.0
Ingresos medios		19.9	23.0
Ingresos bajos		18.5	26.8
Desempleo	Porcentaje diciembre	11.6	11.8
Participación bruta fuerza laboral		39.6	40.9
3. Monetarios (1)*			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	31.178	43.835
— Cuentas corrientes		7.743	10.663
— CDT		12.963	18.431
— Depósitos de ahorro (2)		9.805	13.606
— Otros		667	1.135
Colocaciones sistema financiero		35.089	44.604
— Cartera		34.223	43.535
— Inversiones voluntarias		215	191
— Deudores varios		651	878
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	4.721	6.462^p
— Corrientes		4.270 ^r	5.775
— De capital		451 ^r	687
Gastos		4.238	5.933^p
— Funcionamiento		2.131	3.637
— Transferencias		741	937
— Inversión		533	778
— Servicio de la deuda		833	581
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	56.551	61.225
Importaciones FOB		26.104	35.559

r: Cifra revisada.
p: provisional.
* Saldos a final del período.
(1) Se refiere a Manizales.
(2) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.
Fuentes: Banco de la República, URPA, DANE, ICA, INCOMEX, Ministerio de Minas y Energía y Comité de Cafeteros.

Minería

La producción aurífera en la región llegó a las 34.317 onzas troy, superando en 9.7% la cifra del año anterior, lo que permitió al departamento de Caldas aumentar su participación del 2.4% al 4.0% del total nacional. La producción de plata contabilizó 8.417 onzas troy, en tanto que la de arcilla y carbón fue de 35.668 y 15.633 toneladas, respectivamente.

Industria

La reactivación de la industria caldense, iniciada en 1986, continuó durante el período en estudio, como resultado de lo establecido en los Decretos 3830 de 1985 y 2306 de 1986 mediante los cuales se aplican exenciones tributarias a las nuevas empresas que se ubiquen en la zona afectada por el deshielo del Nevado del Ruiz. En efecto, durante 1987 se constituyeron nuevas sociedades del sector industrial con un capital de \$ 964 millones, monto superior en 710.1% al de 1986, el saldo del crédito otorgado al sector creció 51.5% y las exportaciones de la industria se incrementaron en 24.3%.

Construcción

Durante 1987 se aprobaron 129 licencias para la construcción de 107.832 metros cuadrados en la ciudad de Manizales, cifra inferior en 20.7% a la del año precedente. De dicha área se destinaron 75.563 metros cuadrados, 70.1%, a la edificación de vivienda, 10.0% a oficinas y comercio, 3.7% a fábricas y talleres y el 16.2% restante a otros destinos. El citado descenso se dio no obstante la mayor demanda de vivienda, originada en la recuperación del poder adquisitivo de los

toneladas, como resultado de los mejores rendimientos por animal. La población avícola se estimó en 783 mil aves, con una producción

de 1.580 mil kilos de carne y 112.104 miles de huevos, en tanto que el ganado porcino totalizó 70 mil cabezas.

caficultores, ante lo cual el precio del área habitacional se aumentó en forma considerable.

Precios y empleo

El incremento del 26.0% en el índice ponderado de precios al consumidor en la ciudad de Manizales durante 1987 superó no sólo el de 1986 cuando fue del 18.8%, sino también el total nacional del año que se analiza, el cual se situó en 24.0%. Dicho crecimiento fue originado principalmente por los renglones de alimentos y misceláneo, cuyos índices superaron en 31.5% y 21.7% respectivamente, los del año precedente, seguidos por los rubros de vivienda y vestuario, con variaciones del 17.1% y 12.9% en su orden.

Por su parte, la tasa de desempleo en Manizales se ubicó en 11.8%, superando ligeramente el 11.6% observado en diciembre de 1986, situación que se dio, no obstante el comportamiento favorable de la mayoría de los sectores productivos en la región, como resultado del crecimiento en la tasa bruta de participación de la fuerza laboral que pasó del 39.6% al 40.9% en el período considerado.

Situación fiscal

En la vigencia fiscal de 1987, el departamento de Caldas recaudó \$ 6.462 millones, superando en 36.9% el total de 1986. El principal aporte, 81.3%, lo constituyen los impuestos al consumo de tabaco, cerveza y licores, incluyendo en este último la participación del departamento en las utilidades de la Industria Licorera de Caldas. La ejecución de gastos sumó \$ 5.933 millones, con incremento del 40.0%. El renglón de funcionamiento absorbió el 61.3%, las transferencias el 15.8%, la inversión el 13.1% y el servicio de la deuda el 9.8%.

Por su parte, la deuda pública departamental mostró un saldo de \$ 1.136 millones, con avance del 33.8%, aumento que se originó en la contratación de recursos destinados a financiar el plan de erradicar la pobreza absoluta.

Actividad financiera

El saldo de los redescuentos efectuados en la sucursal del Banco de la República en Manizales fue de \$ 5.238 millones al finalizar 1987, cifra superior en 25.9% a la del año anterior. El 50.1%, \$ 2.625 millones, correspondió al Fondo Financiero Agropecuario y el 49.9%, \$ 2.613 millones, al crédito especial, destacándose en este último los recursos otorgados por el Fondo de Promoción de Exportaciones, que con un saldo de \$ 2.169 millones creció 108.2%.

Por su parte, los préstamos nuevos aprobados durante 1987 por el Fondo Financiero Agropecuario totalizaron \$ 1.483 millones, 35.3% menos que en el año precedente, como resultado de los menores créditos aprobados para actividades cafeteras, ganadería y cultivos semestrales, entre otros.

Respecto a las operaciones en el mercado financiero, el total de los títulos valores en circulación al término de 1987 ascendió a \$ 531 millones, indicando una contracción del 12.8% con relación al período anterior. Los certificados de cambio, con un saldo de \$ 212 millones, registraron una disminución de 38.7% como resultado del menor rendimiento originado a su vez en el menor ritmo de devaluación; los títulos de participación contabilizaron un saldo de \$ 116 millones, en tanto que el de los canjeables fue de \$ 39 millones y el de los de ahorro nacional de \$ 164 millones.

En relación con el sistema financiero de Manizales, éste contabilizó un saldo de captaciones de \$ 43.835 millones, superior en 40.6% al registrado a finales de 1986. El sistema bancario aportó el 61.1% de dicho monto con \$ 26.778 millones, las corporaciones de ahorro y vivienda registraron \$ 9.849 millones, 22.5% del total y las corporaciones financieras \$ 7.208 millones, 16.4%. Cabe destacar el incremento del 42.2% observado en los depósitos a término, el cual superó los crecimientos del 38.8% y 37.7% observados en los depósitos de ahorro y en las cuentas corrientes, en su orden. Las colocaciones por su parte, ascendieron a \$ 44.604 millones, 27.1% más que en el año anterior, correspondiendo \$ 21.383 millones, 47.9%, al sistema bancario; \$ 10.868 millones, 24.4%, a las corporaciones de ahorro y vivienda; y \$ 12.353 millones, 27.7%, a las corporaciones financieras. La cartera del sistema financiero, cuyo saldo se ubicó en \$ 43.535 millones, estaba orientada, entre otros, a la industria y al sector agropecuario.

Sector externo

El Instituto Colombiano de Comercio Exterior en Manizales aprobó registros de exportación de bienes y servicios por US\$ 61 millones, anotando un crecimiento de 8.3% en 1987. Las exportaciones de café, en grano y liofilizado, totalizaron US\$ 39 millones, con aumento de 0.6%, pero con una participación cada vez menor en el total, como consecuencia de la reactivación de las exportaciones no tradicionales, las cuales se elevaron a US\$ 22 millones, 25.4% más que en el año anterior y representadas principalmente por productos de la industria química, materias textiles y sus manufacturas y del renglón alimentos y bebidas. Por su parte, el valor de las importaciones fue de US\$ 36 millones, registrando

un aumento del 36.2%, explicable por la compra en el exterior de bienes de capital al amparo del ya citado Decreto 3830 de 1985, siendo orientadas básicamente a la industria y el comercio.

QUINDIO

Situación económica general

La economía quindiana presentó un desarrollo favorable durante 1987, a pesar de la preocupante situación observada en su eje principal, la caficultura, ante dos eventos que afectaban sus ingresos: por una parte, la caída del precio internacional del grano, originada en la ruptura del acuerdo cafetero y el exceso de oferta por la ausencia de cuotas de exportación en el mercado externo, con el consiguiente descenso en las cotizaciones. Por la otra, a nivel regional, la presencia del denominado "paloteo" de los cafetales, atribuido a los efectos de la roya, que causó pérdidas significativas en algunas explotaciones; sin embargo, la producción de café en el departamento resultó incrementada en un 19.8% respecto a la precedente. El sector comercio, por su parte, presentó un avance importante en cuanto a la inversión neta y al empleo generado, en tanto que la situación fiscal departamental fue favorecida por una ejecución de ingresos superior en \$ 307 millones a la prevista para la vigencia que se analiza; el sistema financiero local mostró una evolución destacada, principalmente en las operaciones pasivas; al igual que el sector externo en las balanzas comercial y cambiaria. No obstante, la actividad

constructora continuó descendiendo hasta alcanzar el nivel más bajo del último quinquenio.

Sector agropecuario

Agricultura. El café, principal cultivo de la región, tuvo el comportamiento más destacado, ya que el efecto de la tecnificación de los cafetales y el estímulo de la pequeña bonanza de 1985 y 1986 trajo consigo un aumento del 19.8% en la producción, al ser recolectadas 71.438 toneladas, que de no haber sido por los efectos del denominado "paloteo", la producción hubiera tenido características extraordinarias. El Comité de Cafeteros entregó auxilios en efectivo por \$ 417 millones y 633 mil kilogramos de oxiclورو de cobre para el control de la roya, enfermedad que al concluir 1987 cubría 56.821 hectáreas en 7.652 fincas, siendo renovadas en el año cafetero 6.793 hectáreas. El precio interno del grano fue ajustado a \$ 44.000 la carga de 125 kilogramos de café pergamino seco, con eliminación de los títulos de ahorro cafetero, cuyo monto equivalía a \$ 6.000 por carga.

El plátano registró un área sembrada de 23.200 hectáreas y un ligero incremento en el rendimiento como resultado de la tecnificación, obteniéndose una producción de 150.336 toneladas, 3.1% superior a la de 1986. Igualmente, los cítricos han aumentado significativamente sus rendimientos al entrar en producción 168 hectáreas nuevas de cultivo tecnificado, resultando una producción de 30.750 toneladas, 12.7% mayor que la recolectada en el período precedente.

Ganadería. La población bovina del Quindío se estimó en 75.650 reses, 2.2% más que en el período precedente y explicado por la reten-

ción de hembras realizada durante 1986 y 1987. El área de pastos era de 68.300 hectáreas y el abastecimiento de carne acusó un descenso del 1.2% con una extracción para sacrificio de 50.820 reses, de las cuales 8.825, 17.4%, eran hembras. El consumo en la capital quindiana fue de 26.613 cabezas, 52.4% del total departamental.

Construcción

La construcción en Armenia tuvo un área autorizada de 68.020 metros cuadrados, descendiendo 36.5% frente a la de 1986, que se constituyó en el guarismo más bajo del último quinquenio. La vivienda representó el 59.9% con 40.738 metros cuadrados, cuando un año atrás participaba con el 83.4% del total. Las edificaciones diferentes de vivienda tuvieron un aumento del 53.2% al registrar 27.282 metros cuadrados, de los cuales se destacó el área destinada a locales comerciales la cual sumó 12.350 metros cuadrados.

La inversión efectuada por el Instituto de Crédito Territorial fue de \$ 169 millones en un área de 16.610 metros cuadrados, para 437 soluciones habitacionales en el departamento, de las cuales el 76.4% se construyó en municipios diferentes de Armenia.

Empleo

En los registros del Instituto de Seguros Sociales se observó una mejora en los niveles de ocupación, al totalizar 24.182 trabajadores afiliados, 6.7% más que en 1986. Los mayores empleadores fueron el sector agropecuario con el 20.5% del total, los servicios comerciales y el comercio en general con el 17.0%, en cada caso. En conjunto, los tres sectores mencionados ocuparon 13.179 trabajadores con una participación del 54.5%.

QUINDIO			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Café	Toneladas	59.650	71.438
Plátano		145.800	150.336
Cítricos		27.280	30.750
Maíz		1.530	1.740
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	17.131r	23.584
— Cuentas corrientes		3.184	4.216
— Depósitos de ahorro (2)		6.622	9.926
— CDT (3)		6.653r	8.249
— Otros depósitos (4)		672	1.193
Colocaciones sistema financiero		13.923r	17.348
— Cartera		13.637r	16.941
— Deudores varios		203	324
— Inversiones voluntarias		83	83
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	2.018	2.961
— Corrientes		1.918	2.597
— De capital		100	364
Egresos		1.810	2.552
— Funcionamiento		872	1.244
— Transferencias		281	315
— Inversiones		385	665
— Servicio de la deuda		272	328
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	53.740	86.819
Importaciones FOB		2.185	2.736

(1) Saldos a final del período. Se refiere al sistema bancario, corporaciones de ahorro y vivienda, corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial en la ciudad de Armenia.

(2) Incluye depósitos ordinarios de las corporaciones de ahorro y vivienda.

(3) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial.

(4) Cédulas hipotecarias y de capitalización y otros depósitos y exigibilidades.

Fuentes. Banco de la República, Planeación Departamental, DANE, URPA, Programa de Desarrollo y Diversificación de zonas cafeteras, Comité de Cafeteros, sistema financiero, contabilidad del departamento e INCOMEX.

Situación fiscal

En la vigencia de 1987, la ejecución de ingresos del departamento fue de \$ 2.961 millones, superando en \$ 307 millones el monto presupuestado, como resultado de los mayores recaudos tributarios y del producto del monopolio, principal-

mente por la venta de licores destilados. Los ingresos corrientes representaron el 87.7% del total y crecieron 35.4%, en los cuales se destaca el impuesto a la cerveza cuyo recaudo de \$ 506 millones superó en 63.8% la cifra del año anterior. Los ingresos de capital se incrementaron en 264.0% al totalizar \$ 364 millones, crecimiento

explicado por la utilización del superávit fiscal de la vigencia anterior en cuantía de \$ 260 millones y \$ 104 millones recibidos como recursos del crédito interno. Los gastos totalizaron \$ 2.552 millones, correspondiendo a egresos de funcionamiento el 48.8% del total, con aumento del 42.7% respecto a 1986; los gastos de capital fueron de \$ 665 millones, 72.7% más que un año atrás, como resultado principalmente de la inversión en escenarios deportivos para los juegos nacionales; las transferencias totalizaron \$ 315 millones y el servicio de la deuda fue de \$ 328 millones, quedando un saldo insoluto de \$ 249 millones distribuido en \$ 168 millones de deuda interna y \$ 81 millones de externa.

En lo concerniente al municipio de Armenia, se ejecutó un presupuesto de ingresos por \$ 1.220 millones, con aumento del 14.6% respecto a los recaudos de la vigencia anterior. Los ingresos tributarios sumaron \$ 430 millones y los no tributarios, que son el soporte de las finanzas municipales, presentaron un total de \$ 480 millones, en los cuales se destaca la participación del impuesto al valor agregado por \$ 249 millones, efectuada en cumplimiento de lo establecido en la Ley 12 de 1986. Los ingresos de capital sumaron \$ 310 millones, superiores en 17.9% al valor ejecutado en 1986 y correspondieron en su totalidad a la utilización de recursos del crédito interno. La ejecución de gastos fue de \$ 1.247 millones, 21.4% por encima de la partida contabilizada en la vigencia anterior. Los egresos de funcionamiento sumaron \$ 686 millones, con avance del 32.2%; las transferencias se ubicaron en \$ 84 millones; la inversión pública descendió 11.1%; al registrar \$ 328 millones, la cual estuvo orientada, entre otros, a la pavimentación de barrios, renovación urbana, escuelas y mantenimiento vial; y el ser-

vicio de la deuda ascendió a \$ 149 millones, registrando, al finalizar el año, un saldo de deuda interna de \$ 480 millones.

Actividad financiera

La cartera de fomento redescontada en el Banco de la República de Armenia, orientada en su totalidad al sector agropecuario, presentó al concluir 1987 un saldo de \$ 1.146 millones, con reducción del 4.9% respecto al año anterior; descenso en el que incidió la suspensión de la financiación de algunas actividades cafeteras por parte del Fondo Financiero Agropecuario, labores que pasaron a ser atendidas con recursos del Fondo Nacional del Café a través del Banco Cafetero. Por su parte, el valor de las aprobaciones efectuadas por el FFAP durante 1987 fue de \$ 810 millones, de los cuales el departamento del Quindío obtuvo recursos por \$ 481 millones, orientados en un 24.7% a cultivos transitorios y 75.3% para actividades diferentes, entre las que se destacaron las agrícolas al recibir financiación por \$ 130 millones.

En relación con las transacciones efectuadas en el mercado financiero, éstas mostraron un saldo de \$ 292 millones al finalizar el año objeto de análisis, constituido en 57.2% por títulos de ahorro nacional, 29.4% en títulos de participación y 13.4% en títulos canjeables.

Por su parte, el sistema financiero de Armenia mostró un saldo de captaciones de \$ 23.584 millones, señalando un avance del 37.7%, monto al cual los bancos aportaron el 53.2%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 35.1%, las compañías de financiamiento comercial el 7.3% y las corporaciones financieras el 4.4%. Las colocaciones totalizaron \$ 17.348 millo-

nes con aumento del 24.6% respecto al valor observado un año antes. Los bancos aportaron 50.6% de dicho total, las corporaciones de ahorro y vivienda el 44.3%, las corporaciones financieras el 4.4% y las compañías de financiamiento comercial el 0.7%. Los préstamos nuevos otorgados por el sistema bancario durante 1987 ascendieron a \$ 5.926 millones, 33.5% más que en el año anterior, suma que se orientó principalmente al comercio y la agricultura.

Sector externo

El valor de las exportaciones registradas por el INCOMEX fue de US\$ 86.819 miles y está representado en un 99.4% por café, del cual se aprobaron contratos para la venta de 540.004 sacos. Las exportaciones menores acusaron descenso del 4.4% al totalizar US\$ 502 miles, constituidas principalmente por bentonita tipo colgel, utilizada en la explotación petrolífera. Los registros de importación sumaron US\$ 2.736 miles, 25.2% más que en 1986, conformadas en su mayoría por repuestos para vehículos.

La balanza cambiaria presentó un superávit en cuenta corriente de US\$ 19 millones, cifra que supera en 91.8% la del año anterior, como resultado del incremento del 80.8% en los ingresos corrientes al ubicarse en US\$ 20 millones, frente al descenso del 8.6% en los egresos corrientes cuya cuantía fue de US\$ 1 millón.

te 1987 fue superior al registrado en 1986, no obstante la disminución del precio internacional del café al principio de año que hizo temer por el proceso de recuperación iniciado en el período anterior. El buen desempeño económico cubrió casi todos los sectores de la actividad productiva; la agricultura experimentó crecimiento en su producción, influenciada por el aumento en la cosecha de café y el comportamiento favorable del resto de las actividades agrícolas; la industria manufacturera, excluyendo la trilla de café, creció a un ritmo ligeramente superior al de 1986; la actividad constructora se recuperó gracias al desempeño de la construcción privada, que compensó el menor ritmo en la ejecución de obras públicas. Los anteriores resultados contribuyeron a reducir la tasa de desempleo con relación a la registrada en el año anterior y el sistema financiero continuó su ritmo ascendente.

Sector agropecuario

Agricultura. En 1987 esta actividad mejoró con respecto a 1986, siendo uno de los aspectos más importantes de su desempeño el incremento en el área cosechada y en la producción de los cultivos transitorios, al mostrar variaciones de 18.3% y de 5.8% en su orden. Los cultivos permanentes también avanzaron aunque a ritmo menor, 3.2% de aumento en la producción, debido, en parte, al descenso observado en la producción de plátano.

Respecto al café, según informes del Comité Departamental de Cafeteros, durante 1987 se obtuvo una cosecha de 84 mil toneladas, volumen que hubiera podido ser mayor de no haber sufrido los efectos negativos de la roya y del llamado paloteo, enfermedad ésta que se da principalmente en los cafetos con edad mayor de los 10 años y

RISARALDA

Situación económica general

El crecimiento económico en el departamento de Risaralda duran-

ubicados en zonas inferiores a los 1.400 metros sobre el nivel del mar. El cultivo de la caña de azúcar presentó un volumen de producción de 639.025 toneladas, 12.3% más que las del período anterior, como resultado, entre otros, de la siembra de 58 nuevas hectáreas y la renovación de otras 499.

Contrariamente, el cultivo del plátano, que se encuentra asociado al del café en una extensión de 48.633 hectáreas, presentó una producción de 226.019 toneladas, 17.2% menos que las obtenidas en el año precedente, descenso que se originó en los bajos niveles de tecnificación y por efecto de las plagas; por otra parte, la falta de canales de distribución de los excedentes y los bajos precios en el mercado local han desestimulado a los productores y hacen que, en la mayoría de los casos, siga siendo considerado como un renglón de autoconsumo.

Ganadería. El total de la población bovina en 1987, según el Instituto Colombiano Agropecuario, fue de 102.185 cabezas, superior en 3.8% a las inscritas en el año anterior. La extracción a otros departamentos llegó a 22.082 cabezas, con aumento de 14.7% y el sacrificio de ganado vacuno para consumo en el departamento disminuyó 6.8% al totalizar 72.363 cabezas, hecho relacionado con la reducción en la oferta de ganado macho el cual bajó 11.2%. En la producción de leche se observó una disminución de 16.6% al registrar 27.695 toneladas, volumen insuficiente para atender la demanda regional, por lo cual fue necesario recurrir a la producción de otros departamentos. De otra parte, el degüello de porcinos disminuyó 1.6% al llegar a 44.747 ejemplares; la población avícola fue de 970 mil aves y la producción de huevos se calculó en 96.545 miles de unidades.

RISARALDA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Café	Miles de toneladas	81	84
Caña de azúcar		569	639
Caña para panela		17	17
Plátano		273	226
2. Empleo (1)			
Desempleo	Porcentajes	9.6	9.0
Participación fuerza laboral		39.3	42.9
3. Monetarios (2)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	35.971r	49.853
— Cuentas corrientes		8.813	12.976
— Depósitos de ahorro (3)		13.497r	19.492
— CDT		13.421r	16.723
— Depósitos fiduciarios		240	662
Colocaciones sistema financiero		30.078r	39.622
— Cartera		24.349r	32.367
— Deudores varios		5.729	7.255
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	3.114	4.058
— Corrientes		2.574	3.686
— De capital		540	372
Gastos		2.963	3.073
— Funcionamiento		871	1.040
— Transferencias		908	712
— Inversión		939	924
— Servicio de la deuda		245	397
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Millones de dólares	250	142
Importaciones CIF		24	21

r: Cifras revisadas.
 (1) Se refiere a Pereira y Dosquebradas.
 (2) Saldos al final del período. Incluye bancos comerciales, Caja Agraria, Banco Central Hipotecario, Caja Social de Ahorros, corporaciones financieras, corporaciones de ahorro y vivienda y compañías de financiamiento comercial que operan en el departamento.
 (3) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.
 Fuentes: DANE, OPSA, Comité Departamental de Cafeteros, Banco de la República, Instituciones Financieras, Aduana, ALMACAFE, División de Contabilidad y Análisis del Departamento.

Industria

El aumento de la cosecha cafetera y de las exportaciones menores de la región fue factor que indujo el crecimiento y buen desempeño in-

dustrial en 1987. En este sector, según cifras de la Cámara de Comercio de Pereira, se invirtieron en el último año \$710 millones, con aumento de 5.0% con respecto a 1986, alcanzando una participa-

ción del 24.5% con relación al total invertido en sociedades. De otra parte, la industria participó con el 33.3% de los empleados afiliados al Instituto de Seguros Sociales al totalizar 18.066, siendo la principal actividad generadora de empleo y destacándose el subsector de confecciones como el de mayor representación. El consumo de energía para usos industriales fue de 53.156 megavatios-hora, cifra superior en 4.8% a la utilizada en el año precedente.

Construcción

Luego de la disminución registrada el año anterior, la construcción mostró recuperación en 1987, merced a la evolución de la edificación privada. Según información del Departamento Administrativo de Planeación Metropolitana de Pereira, en el año fueron aprobados 285.376 metros cuadrados de construcción, de los cuales el 80.1% se destinó a vivienda.

A su vez, la inversión del Instituto de Crédito Territorial en el departamento de Risaralda alcanzó \$ 1.449 millones, para un área de 95.884 metros cuadrados destinados a 1.552 soluciones de vivienda en Pereira, Dosquebradas, Belén de Umbría, Guática, Santa Rosa de Cabal y Marsella. Por su parte, en el sector público la actividad desarrollada por la Secretaría de Obras Públicas Municipales, Fondo de Vivienda Popular, Fondo Nacional de Caminos Vecinales, Instituto Colombiano de Construcciones Escolares y Secretaría de Obras Públicas Departamentales se orientó principalmente al mantenimiento de vías de comunicación, construcción de centros educacionales y otras obras por valor de \$ 1.239 millones. El Comité Departamental de Cafeteros invirtió \$ 896 millones, destinados principalmente a carreteras, electrificación rural y acueductos.

Empleo

En virtud del crecimiento de la actividad productiva en los dos últimos años se ha logrado una mejora en el nivel de empleo. Es así como el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales creció 6.5% al totalizar 54.293 trabajadores y el de los inscritos en las cajas de previsión fue de 15.097 personas, 8.3% más que en 1986. Como resultado, la tasa de desempleo en el área Pereira-Dosquebradas se ubicó en 9.0% en diciembre de 1987, inferior al 9.6% registrado en el mismo mes del año precedente.

Situación fiscal

En el período fiscal de 1987, la ejecución presupuestal de ingresos del departamento de Risaralda fue de \$ 4.058 millones, con incremento del 30.3% sobre la del año anterior. De este monto, el 90.8% correspondió a ingresos corrientes que mostraron un aumento del 43.2%, en tanto que se observó disminución del 31.1% en los recursos de capital al sumar \$ 372 millones. Los egresos totales se situaron en \$ 3.073 millones, superiores en 3.7% con respecto a los del año precedente, destinando a gastos de funcionamiento e inversión el 33.8% y 30.1% respectivamente y a transferencias y servicio de la deuda el 23.2% y 12.9%.

Respecto a la deuda pública interna y externa de las diversas entidades que conforman la administración del departamento de Risaralda, el saldo vigente al finalizar 1987 fue de \$ 6.528 millones, mostrando una disminución del 11.2%. El saldo de la deuda pública interna llegó a \$ 3.719 millones y se incrementó en 16.1%, en tanto que el de la deuda externa fue de \$ 2.809 millones, inferior en 32.2% al registrado en 1986.

Actividad financiera

Al término de 1987 el saldo de los redescuentos de las líneas de crédito de fomento administradas por el Banco de la República se ubicó en \$ 4.735 millones, con aumento de 22.8% en el año. El crédito destinado al sector agropecuario, es decir, el otorgado por el Fondo Financiero Agropecuario, Fondo Ganadero, BIRF y por concepto de bonos de prenda mostró un saldo de \$ 3.507 millones, con incremento del 16.4%. Por su parte, el saldo del crédito redescuento con cargo al Fondo de Promoción de Exportaciones fue de \$ 1.228 millones, superior en 45.8% respecto al del año precedente.

El sistema financiero continuó recuperándose en 1987. En efecto, al finalizar el año contabilizó un saldo de captaciones de \$ 49.853 millones, anotando un crecimiento del 38.6%; a su vez, las colocaciones alcanzaron \$ 39.622 millones, superiores en 31.7%, a las del año precedente. El sistema bancario (1) registró al concluir diciembre de 1987, un saldo en los depósitos captados de \$ 33.145 millones, superando en 38.3% el registrado en igual fecha de 1986. Las colocaciones se situaron en \$ 25.299 millones, con aumento de 32.5% en año completo; de este total, \$ 18.301 millones correspondieron a préstamos y descuentos, los cuales se orientaron principalmente a los sectores de la industria y el comercio. Por su parte, el saldo de captaciones de las corporaciones financieras fue de \$ 1.046 millones, mostrando un descenso de 14.0%; opuestamente, las operaciones activas de estas entidades se vieron incrementadas en 29.0% al alcan-

(1) Incluye: Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, Banco Central Hipotecario y bancos comerciales de los catorce municipios del departamento.

zar un saldo de \$ 3.301 millones. Las corporaciones de ahorro y vivienda lograron un nivel de captaciones de \$ 13.050 millones al finalizar 1987 y el saldo de sus colocaciones superó en 28.0% al de 1986, al registrar un monto de \$ 9.639 millones. Por último, las compañías de financiamiento comercial registraron un saldo de captaciones de \$ 2.612 millones, indicando un crecimiento en el año del 66.9% y las colocaciones se ubicaron en \$ 1.383 millones, superio-

res en 53.0% a las de diciembre del año precedente.

Sector externo

Si bien la balanza comercial del departamento de Risaralda continuó siendo superavitaria, esta vez en cuantía de US\$ 121 millones, dicho resultado fue inferior en 46.5% al obtenido en 1986 como consecuencia de la disminución del 44.8%

en el valor de las exportaciones de café, las cuales totalizaron US\$ 135 millones, equivalentes a 714.122 sacos de 70 kilos. Las exportaciones menores ascendieron a US\$ 7 millones, obteniéndose un total de exportaciones de US\$ 142 millones. Las importaciones, por su parte, pasaron de US\$ 24 millones en 1986 a US\$ 21 millones en el período reseñado y estuvieron conformadas principalmente por repuestos para automotores y materias primas en general.